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Ministra de Relaciones Exteriores de Colombia, María Ángela Holguín Cuéllar  
 
Buenas tardes a todos. Le quiero dar la bienvenida al Ministro Angelino Alfano, Ministro 
de Asuntos Exteriores y Cooperación Internacional de Italia, y a toda su delegación. 
Ministro, bienvenido a Colombia, estamos muy contentos de tenerlo el día de hoy y algo 
del día de mañana en Colombia. 
  
Quiero primero que todo agradecerle a Italia todo el apoyo que nos ha dado, que nos dio 
durante el proceso de paz, y que nos ha dado en el posconflicto. Adicionalmente toda la 
ayuda que nos da en los diálogos de paz con el ELN. 
  
Igualmente, ha sido muy importante para para nosotros la participación de Italia en el 
Fondo Fiduciario de la Unión Europea, igualmente ha sido un gran contribuyente y en eso, 
Ministro, ha sido fundamental ese apoyo de la Unión Europea. Esperamos que los 
proyectos tengan un poquitico más de agilidad, creo que podríamos hacer mucho más si 
logramos ponerle un acelerador a ese Fondo que tantos países como el suyo que nos han 
donado. 
  
Igualmente, ustedes nos han colaborado en todo el tema del desminado humanitario, una 
capacitación con el Cenam que ha sido muy importante y en general en toda la 
cooperación que Italia nos ha dado. Tenemos el memorando de entendimiento de la 
cooperación en materia de agricultura, aquí estuvo, el Ministro Agricultura está aquí con 
nosotros. 
  
Para nosotros esa cooperación italiana es realmente muy importante, queremos 
promover esa inversión italiana en el campo colombiano y hay ya varias iniciativas de ese 
memorando de entendimiento, por ejemplo, para el Centro Tecnológico para Frutas y 
Hortalizas que sería de gran importancia. 
 
Hoy firmamos este memorando de entendimiento que el Ministro Germán Arce acaba de 
firmar sobre cooperación en energías renovables, eso está enmarcado dentro de todo ese 
trabajo que se ha hecho desde el Ministerio de Minas de cambiar y darle a las energías 
renovables un espacio mucho más grande dentro de nuestra matriz energética y esta 
colaboración de Italia es de gran importancia. 
  
Igualmente, en todo lo que es y lo que ha sido para nosotros ese trabajo de siempre, 
desafortunadamente coincidimos, Ministro, en esa lucha constante contra la delincuencia 



organizada, pero en eso pues nos aprovechamos, realmente, de ese gran know how que 
ustedes tienen. Y en la lucha contra lavado de activos firmamos ese memorando 
entendimiento que es tan importante para la Unidad de Delitos Financieros y para la 
Fiscalía General de la Nación. 
 
Conversamos igualmente de todas esas oportunidades que tenemos a nivel comercial, esa 
nueva dinámica que tiene el país en el campo, en poder aumentar nuestras exportaciones. 
Igualmente, para Italia la importancia de esas inversiones en el campo colombiano. 
  
Nosotros celebramos la firma del Acuerdo de Doble Tributación, esto hace que las 
empresas italianas puedan venir con una mayor tranquilidad, eso le da un gran incentivo a 
la inversión extranjera y esperamos que este año y los años que vienen, esa firma del 
Acuerdo de Doble Tributación pueda ver grandes resultados. En el crecimiento del turismo 
también estuvimos viendo cómo por ahora hay más colombianos que van a Europa con la 
excepción de la Visa Schengen pero también estamos viendo un incremento del turismo 
europeo, entre esos el turismo italiano. 
 

Una vez tenemos el acuerdo de paz y este país puede promocionar el espectáculo de país 
que tenemos, las bellezas naturales que tenemos y ahora estamos entrando en una nueva 
dinámica de turismo, donde también los invitamos a ustedes, invitamos a las empresas de 
infraestructura turística que vengan al país. Hay una serie de exoneraciones tributarias 
importantes en muchas zonas del país que sería interesante que pudieran, las empresas 
italianas, estar presentes. 
 
Agradecemos, Ministro, el apoyo de Italia a la Organización, a la OECD. Usted sabe que este 
es un juego importante, nos la estamos jugando por ser un país mucho más organizado, con 
mejores reglas, eso hace que la inversión extranjera pueda estar más tranquila, que el 
sector laboral igualmente pueda estar más tranquilo. Da muchas mayores garantías cuando 
un país está bajo unos estándares internacionales y eso es lo que queremos que el mundo 
entero esté en esa tranquilidad, con una Colombia dentro de la OECD y esperamos que eso 
se logre ahora en este primer semestre de este año. 
 
Quiero, Ministro, darle las gracias, usted va a estar con el Presidente esta tarde, con el 
Ministro de Posconflicto y ahí podrá conversar aún más y profundizar aún más los temas 
que tenemos en la agenda bilateral. Tuvo una reunión con los de la empresa privada esta 
mañana, en donde vemos cada vez un mayor interés por Colombia, cosa que saludamos 
positivamente y esperamos, igualmente, que estas oportunidades que da la paz en 
absolutamente todos los sectores lo podamos seguir aprovechando. Muchas gracias. 
 

 

 



Ministro de Asuntos Exteriores y Cooperación Internacional de Italia, Angelino Alfano 

Gracias María Ángela, estoy feliz de encontrarme en este maravilloso palacio y esta sala 
con una colega que ya tuve la oportunidad de apreciar y encontrar varias veces. Aprecio 
su competencia en los campos de política exterior que representan realmente una parte 
de su biografía personal, de su trayectoria personal y el ahínco con el que sigue todos 
estos temas. 

Aquí estoy para reciprocar la visita de María Ángela que estuvo en Italia el 13 de diciembre 
del año pasado y en el 2016, el Presidente Santos estuvo en Italia. A nosotros nos interesa 
muchísimo las relaciones con Colombia y deseamos que estas visitas recíprocas, estos 
encuentros de alto nivel, sean un poco el motor de fortalecimiento de nuestras relaciones. 
Creo que la apuesta que hicimos por la paz de Colombia fue muy importante porque la 
paz es una apuesta y nosotros en nuestro corazón, en nuestra mente, consideramos que 
se trata de una apuesta ganadora porque la paz trae desarrollo, bienestar y esto es muy 
importante para Colombia, naturalmente, en primer lugar, para todos los colombianos y 
para el resto del mundo y para nuestros empresarios y nuestros empresarios podrán 
entonces aplicar sus propios talentos en este país.  

Estoy aquí muy satisfecho de estar aquí como representante también de un país europeo 
que forma parte del… que quiere invertir en la paz, invertir en temas como la pacificación 
por la parte que no se ha hecho todavía. Nosotros formamos parte del grupo de apoyo en 
el diálogo para la paz, y también nos situamos al lado de Colombia para los programas de 
desminado que representan una gran importancia en este país.  

Queremos dar nuestra mano de ayuda, gracias también a nuestros instrumentos de 

cooperación internacional o de la cooperación europea y tratamos de prever unas 

inversiones en el campo de la cooperación para el desarrollo. También quisiéramos 

ampliar el campo de nuestros acuerdos. En un año nuestros ministros de Agricultura 

firmaron el acuerdo entre los ministros de un sector que es el agrícola, que aquí se puede 

desarrollar muchísimo, y la agroindustria italiana con su capacidad y competencias 

técnicas maduradas en décadas de experiencia, podrá ayudar.  

Hace un mes se firmó un acuerdo, que mi colega acaba de mencionar, para evitar la doble 

tributación. Firmamos un memorando sobre soluciones energéticas que son muy 

interesantes para nuestros países y nuestras empresas. O sea, este es un marco muy 

importante de cooperación. Y podemos identificar otros. Hablamos de la posibilidad de un 

encuentro en Roma para presentar las oportunidades empresariales de su país, de 

Colombia, a los empresarios italianos.  

También imaginamos otros puntos que se pueden desarrollar, lo que se puede hacer que 

sea beneficioso para nuestros dos países. Creo que trabajamos bien, tendremos que 

trabajar durante una hora más, tenemos algunos elementos que aún se pueden 

desarrollar y me refiero a proyectos de formación o capacitación, por ejemplo, contraste 

para los flujos financieros ilícitos que será puesto en marcha por la Guarda di Finanza 



italiana con las instituciones análogas colombianas. Nosotros hablamos también hace un 

rato, pero ahora lo hago la Ministra y luego volveremos sobre el tema, del asunto 

venezolano. Nosotros tenemos 140 mil italianos que están en ese país en crisis, 

intervenimos para ayudarlos. También gracias a nuestra última Ley de presupuesto, 

sabemos que hay millones de ciudadanos de venezolanos y conocemos los esfuerzos que 

el Gobierno colombiano está desplegando para ayudar a esta gente y los felicitamos.  

 

Gracias.  

 

 

SEGUNDA PARTE CANCILLER (HABLA SOBRE MEDIDAS DE GOBIERNO EN FRONTERA 

VENEZUELA) 

Ministra de Relaciones Exteriores de Colombia, María Ángela Holguín Cuéllar  
 

Bueno, voy aprovechar para darles brevemente, unas declaraciones sobre el tema 
migratorio, me han pedido que les comente en qué estamos a raíz de las medidas que tomo 
el Presidente la semana pasada. 
  
El doctor Felipe Muñoz era funcionario del BID, tenía que devolverse la semana pasada para 
renunciar y estar aquí esta semana, está dejando el BID y se va dedicar tiempo completo a 
liderar este tema migratorio en todo el país. 
  
Esperamos que este aquí a finales de esta semana e inmediatamente estará en la ciudad de 
Cúcuta. He visto bastante intransigencia de parte de los medios de comunicación en Cúcuta 
de que no ha llegado, pero también hay que entenderlo, que tenía que entregar su puesto 
en el BID y esto se demora esta semana. 
  
En cuanto a todo el tema de las trochas y de la presencia militar en la frontera, esta mañana 
estuvimos hablando con el señor Presidente y con el señor Ministro de la Defensa, donde 
reportó que ya hay 17 trochas adicionales inhabilitadas, donde no pueden pasar ningún tipo 
de vehículos, ni personas por esos lugares, y con una presencia mucho mayor de las Fuerzas 
Militares. 
  
Igualmente está operando el grupo que creamos, el grupo de la Policía, Migración, la DIAN, 
el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, en donde están ayudándole a estas personas, 
donde están protegiendo el espacio público y están ayudando a los alcaldes y a los 
gobernadores a tener orden en esos lugares donde hay la migración. 
 



En cuanto al tema del registro a venezolanos, hemos estado mirando con las diferentes 
entidades la información que se requiere, trabajando con la Defensoría y con la 
Procuraduría, con los personeros, quienes van a ser los que harán ese registro, tanto 
personeros como representantes del Defensor del Pueblo, en cada uno de los municipios y 
esperamos que esto lo podamos iniciar la semana entrante, va a haber un software que va 
a estar en absolutamente todos los municipios del país donde los ciudadanos venezolanos 
se van a acercar para dar una información que requerimos para ese registro, ¿esto con qué 
fin? Vuelvo y lo repito, con el fin de darle a los venezolanos un estatus migratorio temporal, 
en donde con ese estatus migratorio van a poder trabajar legalmente en el país, van a poder 
tener ese servicio de salud que estamos dando, que es el servicio en urgencias, y para 
mujeres que estén en embarazo y los partos, y el tema de educación. 
 
Pero sobre todo que puedan vivir en el país legalmente y trabajando legalmente, donde 
no haya más explotación de mano de obra venezolana por parte de tantas empresas 
colombianas, que es lo que hemos visto. Seguirá el Ministerio de Trabajo haciendo una 
labor para que estas empresas sean sancionadas, las que tengan venezolanos en las 
condiciones que no son las condiciones de un trabajo digno en este país. 
 
Así que eso es lo que llevamos en cuanto al tema migratorio, hay una reducción de ese 
flujo migratorio, pero sobre todo mucho más ordenado, más organizado, no hay personas 
que estén durmiendo en las calles, en eso están trabajando la gente de Migración, el 
grupo de la Policía y esperamos con ese centro de acogida que está organizando las 
Naciones Unidas a través de la OIM y del PNUD, podamos tenerlo en un tiempo corto. Eso 
será lo que tendremos cerca a la ciudad de Cúcuta. 
 

En este tema pues seguimos trabajando día a día, es una situación muy desafortunada, 

muy lamentable para los venezolanos que están atravesando esa frontera en unas 

condiciones realmente de mucha pobreza, de muchas necesidades. Pero el país es, lo ha 

sido desde el principio y lo seguirá siendo, vamos a seguir siendo solidarios, con los 

venezolanos, con esos migrantes que llegan, pero de una manera ordenada, legal, en 

donde puedan vivir en este país en las mejores condiciones.  

 

Muchas gracias. 

 

 


